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P2 要聞

房協本周五舉行周年委員大會選出新一屆
監事會成員。即將卸任主席的陳家樂日前與傳
媒茶敘，回顧過去6年主席工作及難忘點滴時表
示，任內經歷了社會事件及新冠疫情，形容屬
史無前例的挑戰，但憑房協努力下去年起已陸
續看到成果，例如第三個長者安居樂項目「豐
頤居」已落成及租出逾90%單位；安達臣道資
助出售房屋「朗然」更超額認購近30倍。他指
房協建屋工作踏入歷史高峰，未來5年料提供逾
1.7萬個資助房屋單位，相信資助出售房屋仍有
市場需求。
陳家樂於 2008 年加入房協成為委員，至

2018年9月接任主席，當時正值房協開始大量的

規劃工作及工程項目。他以「乘風破浪，再創高
峰」及「史無前例」總結6年主席任期。他指房
協過去幾年的努力已漸見成果，例如乙明邨長者
房屋「松悅樓」全數單位租出；洪水橋專用安置
屋邨1A期的資助出售房屋「樂翹軒I」亦如期出
售，今年即將入伙等。明華大廈的第一期重建計
劃亦已落成，他更有機會親身上門探訪居民，
「我看到居民既開心又感激。」

幫市民安居樂業有滿足感

展望將來，陳家樂指房協正在規劃與發展的
建屋項目多達逾 20 個，預計 2024/25 年度至
2028/29年度將提供逾1.7萬個資助房屋單位。

他指居屋或資助出售房屋有房委會
或房協的銀行擔保，首期較少，容
易「上車」，尤其對想置業的年輕
人有一定幫助，去年房委會的居屋和房
協的資助出售房屋「朗然」分別錄得近
20倍及近30倍超額認購，足以反映需
求。
他說過去28年一直擔任「土地房屋

的義工」，曾先後在房委會、房協、城規會及
市建局董事會工作，宗旨是幫助市民安居樂
業，坦言十分有滿足感，希望卸下公職後可享受
「慢活」，多看書籍、電影及旅遊增廣見聞，同
時多探望長者以表達關懷。

周五卸任房協主席 陳家樂：資助房屋仍有需求

何永賢表示，政府已開始研究能否於未
來10年內逐步加大資助出售房屋比

例，「中間的中低收入家庭，又不是公屋
類別，都想有個自置居所。政府增加資助
房屋時，料會跟出租公屋的比例進行調
節，不能夠一下子有很大變化，因為現時
輪候公屋時間仍是5.5年。」她強調，政府
在房屋供應方面會做好「守門員」角色，
持續留意社會變化和市民期望，而這亦是
眾多智庫、議員及主要政黨的意見。
她指出，房委會上年度售出了9,200個

居屋單位，今年度售出7,100個單位，未來
5年亦會保持每年平均7,000個居屋單位的
供應數目，「讓有需要的家庭看到持續供
應穩定性是重要的。很多項目亦在興建
中，一定會適時推出，房委會不會囤貨不
推。」
以往白表人士反映申請居屋競爭較

大，很難抽籤成功。何永賢表示，正積極
考慮優化抽籤制度，有機會一併調節綠白
表的四六比例，「是加大白表的比例，還
是應加大綠表的比例？加大綠表比例可以
加快流轉，更多人交回公屋予有需要的

人；但如果加大白表比例，則影響了公屋
流轉，必須計算清楚。」

勉勤力上進 爭置業階梯上流

被問及如減少公屋，會否令市民更難
跳上置業階梯時，何永賢指香港雖有房屋
階梯，並由公屋、綠置居一路向上走，但
每個人目標不同，未必一定要從最低級起
步，「並非每個人都要走這麼多級。」她
舉例指出，有些大學畢業生成績不錯，在
職場上亦有升職發展機會，可能一開始已
籌劃購買居屋甚至首置。她期望市民明
白，即使是由最低級或起點時，家庭背景
是由公屋開始，都會有機會在置業階梯上
流，「你只要勤力上進，就有機會在置業
階梯向上流。」

難將幸福設計變為硬性要求

另外，房屋局上周推出「幸福設計」
指引供興建或翻新公屋時參考，其中一個
實際應用是為信箱旁加設扶手和掛鈎。何
永賢笑言，自己亦很喜歡該設計，「指引

亦建議在單位內如洗手間門檻位置附近加
裝扶手，以及安裝易開關的水龍頭，更好
支援長者租戶。」但她指出，每個屋邨環
境不同，難以將指引變為硬性要求，惟部
分支援長者的設計可列入標準設計。
繼屋邨節前日正式起動後，多區屋邨

也聯同不同的社區組織舉辦各式各樣的活
動，讓居民參與其中。房屋局副局長戴尚
誠昨日便到蘇屋邨為「夥伴參與同樂日」
主禮，並聯同多名青少年呈獻一連串共同
創作的精彩才藝表演。

現時香港公屋、資助出售房屋
及私樓比例是5:2:3，特區政府擬研
究調整資助出售房屋比例，令更多
有意置業的家庭受惠。房屋局局長
何永賢昨日在電視節目表示，未來5
年政府每年會平均提供約7,000個居
屋單位以保持穩定供應，同時正積
極考慮改變抽籤制度及綠白表比
例，但未決定會增加白表抑或綠
表。她強調，香港現有不同等級的
房屋階梯，個別起點高的市民起步
階段或已瞄準居屋甚至首置單位，
公屋背景人士亦無需氣餒，「只要
勤力上進，就有機會在置業階梯向
上流。」

■不少居屋項目已在興建。

■政府每年推出居屋
都會吸引大批市民遞
表申請。 資料圖片

■陳家樂回顧過去
6年主席工作。

■舊區大部分樓宇都有老化問題，需
要復修。
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市建局行政總監韋志成昨日表
示，舊樓業主和業主立案法團籌組
樓宇復修工程時，普遍面對「三
缺」困難，即缺乏樓宇復修工程相
關知識、缺乏財政儲備、缺乏組織
能力，結果對樓宇定期維修保養無
從入手，令失修問題愈見嚴重。為
此，市建局正編製一套適用於一般
私人樓宇的《住宅及綜合用途樓宇
保養手冊編製指引及範本》，預計
今年第四季會上載到該局的樓宇復
修平台網站，供業主和物業管理公
司參考和使用。
韋志成昨日發表網誌表示，有

不法分子藉樓宇大維修以非法手段
圖利，如廉政公署早前便與競爭事
務委員會搗破一個樓宇維修工程貪
污和圍標集團，涉及的維修合約金
額高達2.6億元。倘大廈或屋苑及早
制訂樓宇保養措施和周期維修計
劃，將維修工程拆細並在不同階段
招標，每項工程涉及的金額較細，
相信可減低大額維修費用而被圍標
的風險。

他表示，早在2017年已預見樓宇老化
問題將日趨嚴重，市建局因此開始編製該
套指引及範本，並於去年4月與港島南區一
個大型私人屋苑合作，試行預防性維修工
作，包括制訂日後維修保養涵蓋的範圍、
草擬委聘認可人士的招標文件等。
他又指，坊間大部分樓宇或屋苑，只

以見爛補爛方式維修，而這套指引及範本
以預防性維修理念出發而編製，從多方面
及有系統地提升樓宇維修保養的效益，如
整合一般大廈公用地方不同部分維修保養
項目及所需的工程範疇，讓業主和管理公
司清晰掌握需要定期檢查和維修的項目、
公用設施維修保養周期及檢驗方法，並評
估涉及的財務開支，以便及早籌備所需資
源。

何永賢：擬優化抽籤制 調綠白表比例
居屋未來5年平均推7000伙




